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ДЕТСКИЙ ХИРУРГ АРТУР 
МАННАНОВ ПОЛУЧИЛ 
ПОЧЕТНЫЙ СТАТУС  
МОСКОВСКИЙ ВРАЧ 

Маннанов работает в ле-
гендарной Филатовке — 

детской клинической больнице № 13. 
О своей работе и о том, на что стоит 
обратить внимание родителям, Манна-
нов рассказал коррес пондентке 
«МЦ» Илоне Соболевой. 8

НАШИ ЛЮДИ

Фигурная аэробика на льду 
Патриарших прудов

Чемпионка мира, фигуристка Анжелика 
Крылова провела на Патриарших прудах 
открытый мастер-класс по айс-аэробике. 

Держать равновесие и делать фигуры у нее учи-
лась наша корреспондентка Евгения Стогова. 
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ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ
Атланты держат небо 
на каменных руках

Столица презентовала первые резуль-
таты реставрации Дома с атлантами 
на Солянке. С каждым годом число вос-

становленных построек растет: в 2018-м вторую 
жизнь получили 215 исторических объектов. 

11

Просим перенести парковку 
и открыть магазин

Быть или не быть трамвайным путям? Когда откроют 
поликлинику и начнется расселение из ветхих домов? 
Эти и другие вопросы жители задавали префекту Цен-

трального округа Владимиру Говердовскому на встрече, кото-
рая прошла в Мещанском районе. Что ответил им префект? 

4
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Рекорды метро
Мэр Москвы Сергей Собянин, 
говоря об итогах прошлого го-
да, отметил успехи столичных 
метростроевцев: 2018-й стал 
рекордным по строительству 
новых линий и вводу станций.  
В столичной мэрии отметили, 
что в этом году для пассажиров 
могут заработать еще восемь 

Наземный транспорт сто-
лицы поехал быстрее — 
средняя скорость движе-
ния на дорогах выросла 
на 18 процентов, составив 
в среднем 53 километра 
в час.

Столичные власти сделали 
ставку на развитие обще-
ственного транспорта 

и не прогадали: передвижение 
без личной машины становится 
все более популярным. 460 мил-
лионов — таков годовой при-
рост пассажиров, пользующих-
ся автобусами, троллейбусами, 
трамваями или метро. Причем 
большинство из них — эконо-
мически активное население, 
не пользующееся льготами 
и полностью оплачивающее 
проезд. Москвичи и туристы со-
вершили 5,6 миллиарда поездок 
в общественном транспорте за 
прошлый год — такие данные 
озвучил заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов. 

По воздуху

Одним из главных событий про-
шлого года стало открытие пер-
вой канатной дороги в Москве. 
Воздушная трасса через Мо-
скву-реку соединила Воробьевы 
горы и олимпийский комплекс 
«Лужники». Пересечь водную 
артерию можно за пять минут. 
Только за первый месяц рабо-
ты 35 кабинок перевезли более 
200 тысяч человек.
В феврале заработает еще одна 
промежуточная станция канат-
ки — «Новая Лига», которой 
будут пользоваться воспитан-
ники спортивных школ. Для 
горнолыжников заработают  де-
сять открытых кресел, которые 
будут перемещаться по малому 
кругу — между Воробьевской 
набережной и смотровой пло-
щадкой. Напомним, трасса от-
крылась 26 ноября.

НОВОСТИ
Храму Живоначальной Троицы 
вернут исторический облик
Храм Живоначальной Троицы на Грязех у Покровских 
ворот (Басманный район), построенный в 1861 году, от-
реставрируют. Специалисты восстановят купол, трехъ-
ярусную колокольню, по сохранившимся образцам воссоз-
дадут утраченные элементы декора и приведут в порядок 
внутреннее убранство церкви. Как рассказал руководи-
тель Департамента культурного наследия города Алексей 
Емельянов, храм до середины ХХ века был архитектурной 
доминантой улицы Покровки. Купол и колокольню раз-
рушили в 40–50-х годах прошлого века, после чего церковь 
получила четырехскатную крышу. В разное время в здании 
размещались клуб, Дом культуры и государственные уч-
реждения. Богослужения возобновились лишь в 1992 го-
ду. В храме проводили ремонт, восстанавливали декор, 
но полноценного ремонта в церкви не проводили.  

Объединить науку, бизнес 
и современные технологии
Эксперты Общероссийского народного фронта (ОНФ) обсу-
дили предложения по созданию инновационного кластера 
в столице. В единую систему будут собраны наука, бизнес, 
образование, современные технологии и производства. Бла-
годаря кластеру столица выйдет на новый экономический 
и технологический уровни. Для создания единой системы был 
проанализирован опыт зарубежных стран, в которых уже про-
писаны технологические процессы, опирающиеся на послед-
ние тенденции в сфере информационных технологий.
— Когда кластер будет создан и начнет работу, я уверен, нас 
ждет большой прорыв по многим высокотехнологичным на-
правлениям, — рассказал эксперт ОНФ в Москве Станислав 
Супрунов, отметив, что главной задачей создаваемого класте-
ра станет переход от пассивной политики ожидания инвесто-
ров к их активному поиску.

9

2

спортивных объектов построи-
ли в столице в прошлом году за счет 
инвесторов. Восемь сооружений 
возвели за счет бюджета города. 

подземных выхода будет у станции 
«Ржевская» Большой кольцевой 
линии метро. Они будут вести 
к проспекту Мира и остановкам.

ЦИФРЫ

ется запуск Московских цен-
тральных диаметров (МЦД). 
Мэр города Сергей Собянин во 
время открытия движения по-
ездов-экспрессов по маршруту 
Москва — Одинцово сообщил, 
что реализация проекта МЦД 
поможет интегрировать приго-
родные железные дороги в еди-
ную транспортную систему. 
Электрички довезут из Одинцо-
ва в Москву всего за 20 минут.
— Завершено строительство 
третьего главного пути и от-
крыто движение скорых элек-
тричек Москва — Одинцово, 
что позволило увеличить число 
пассажиров на этом маршруте 
на 23 процента, — доложил Мак-
сим Ликсутов.
Для пригородного железнодо-
рожного сообщения закуплено 
286 современных вагонов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru 

Максим Ликсутов.  — В поездах 
и вагонах метро создано 750 ты-
сяч новых пассажирских мест. 
Всего же начиная с 2010 года на 
рельсовом транспорте Москвы 
создано более пяти миллионов 
новых пассажирских мест. 

Оперативная помощь

По поручению мэра города 
в столице разработали регла-
мент взаимодействия оператив-
ных служб по ликвидации по-
следствий дорожно-транспорт-
ных происшествий. Среднее 
время устранения последствий 
аварий снизилось на 42 про-
цента. 

Первые диаметры

Еще одним важным проектом 
в развитии транспортной ин-
фраструктуры столицы явля-

станций подземки, а если строи-
тели уложатся в сроки и пре-
одолеют трудности геологии, то 
и все 14.
— В прошлом году метрополи-
тен, Московское центральное 
кольцо и пригородный желез-
нодорожный транспорт пере-
везли 3,15 миллиарда пассажи-
ров — на 320 миллионов боль-
ше, чем в 2010 году, — рассказал  

29 октября 2018 года. Никита и Наталья Малышевы с сыном Добрыней едут на электропоезде «Иволга» по маршруту Москва Белорусская — Усово — это маршрут 
Москва — Одинцово МЦД (1). А так выглядит станция Усово и сам электропоезд «Иволга» — красиво, современно и надежно (2)

Транспортная эволюция
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КУЛЬТУРА

Московский театр «Школа современной пьесы» от-
крылся после реставрации. Мэр Москвы Сергей Собя-
нин лично поздравил творческую труппу с возвраще-
нием домой — на историческую сцену. 

Пожар, который произошел в театре в ноябре 
2013 года, оставил от старинного здания на Труб-
ной площади только фундамент и стены. Реставра-
торы бережно восстановили богатые интерьеры 
особняка, где еще в XIX веке купец Яков Пегов вме-
сте с кулинаром Люсьеном Оливье открыл леген-
дарный ресторан «Эрмитаж».
— Год театра мы начали в Москве очень символич-
но, — сказал Сергей Собянин. — В прямом смысле 
слова из пепла возродили знаменитый театр «Шко-
ла современной пьесы».
Старинный кованый фонарь, врубельские витра-
жи, фрески в стиле классицизма удалось сохранить 
и восстановить. На главном входе — зеркало в де-
ревянной оправе с подписью автора от 1863 го да, 

мраморная лестница в роскошный зал с богатыми 
люстрами, алыми портьерами, сатирами... Когда-то 
здесь пел Федор Шаляпин, а теперь будут идти спек-
такли основного репертуара театра. 
— Уникальная механика, смонтированная так, что-
бы не повредить лепной декор потолка, позволяет 
нам сделать сцену в любой части зала, — не нара-
дуется современным техническим возможностям, 
которые появились в распоряжении режиссеров, 
художественный руководитель театра Иосиф Рай-
хельгауз. — Пол трансформируется под творческий 
замысел конкретного спектакля.
В зал-конструктор превратился и «Малый зал» — 
бывший зимний сад «Эрмитажа». 
По решению столичных властей около 700 миллио-
нов рублей дополнительно выделено на увеличение 
грантов московским театрам и проведение темати-
ческих мероприятий, посвященных Году театра.

23 января 2019 года. Актриса Татьяна Веденеева и мэр Москвы Сергей 
Собянин на открытии театра «Школа современной пьесы»

Актеры и режиссеры вернулись домой

По обращению депутата 
Мосгордумы Ярослава 
Кузьминова Департамент 
транспорта увеличит 
количество остановок 
на улицах Сретенка и Боль-
шая Лубянка. 

С тех пор как в Москве за-
вершилось благоустрой-
ство по программе «Моя 

улица» и появились новые 
выделенные полосы, связки 
и маршруты, доступность об-
щественного транспорта значи-
тельно увеличилась. Москвичи 
получили возможность ком-
фортно передвигаться по горо-
ду на автобусах. Благоустрой-
ство улиц Сретенка и Большая 
Лубянка с организацией вы-
деленных полос завершилось 
в 2017 году. Москвичи на встре-
чах глав управ с населением не-
однократно упоминали, что на 
улицах после реконструкции 
недостаточно остановок. По-
мощники депутата Мосгорду-
мы Ярослава Кузьминова регу-
лярно посещают такие встречи, 
поэтому проблема оказалась 
у них в работе. 
Маршруты автобусов М2, ко-
торый ходит между Рижским 
вокзалом и районом Фили, 
и М9, идущего от Владыкина до 
Китай-города, пролегают через 
центральные улицы — Боль-
шую Лубянку и Сретенку. На 
всем их протяжении было толь-
ко три остановки: одна у Цен-
трального детского магазина, 
другая — на площади Сретен-
ские Ворота, следующая — на 
Садовом кольце. До некоторых 
организаций района добраться 
общественным транспортом 
весьма непросто. А ведь его 
можно подстроить под нужды 
жителей. 
Если при движении из центра 
небольшое количество оста-
новок обоснованно, так как ав-
тобусу непросто многократно 
покидать выделенную полосу, 
то на пути в центр выделенная 
полоса идет вдоль тротуара. 
А значит, никакой необходи-

мости сокращать количество 
остановок не было. Ярослав 
Кузьминов направил обраще-
ние в Департамент транспорта, 
который согласился увеличить 
число остановок. К апрелю это-
го года дополнительные пункты 
обещали организовать между 
уже существующими «Метро 
«Сухаревская» и «Сретенские 
Ворота» в обоих направлениях, 
и по улице Большая Лубянка 
между остановками «Сретен-
ские Ворота» и «Метро «Лубян-
ка» при следовании к Театраль-
ному проезду.
— Москва очень насыщенный 
город, в первую очередь, конеч-
но, его историческая часть — 
музеи, храмы, организации 

самых разных типов и назначе-
ний. Понятно, что у каждого из 
важных объектов нельзя иметь 
станцию метро или остановку 
наземного транспорта, но там, 
где мы можем без ущерба для 
движения и без чрезмерного 
удлинения временной продол-
жительности маршрута доба-
вить дополнительные останов-
ки, делать это стоит, — считает 
Кузьминов. — Пожилые люди, 
мамы с колясками, просто от-
казавшиеся от личного транс-
порта для поездок в центр мо-
сквичи таким образом могут 
существенно упростить себе 
дорогу до пункта назначения.
АЛЕКСАНДРА ИВЛЕВА
okruga@vm.ru 

24 января 2019 года. 
Москвичка Юлия Павлова 
ждет автобус на остановке 
«Метро «Лубянка». По го-
роду она передвигается 
только на общественном 
транспорте

Из-за реконструкции ин-
женерных сетей в Басман-
ном районе с 5 февраля бу-

дет ограничено движение на участ-
ках некоторых улиц. 
До 25 февраля на участке Большого 
Спасоглинищевского переулка 
от дома 10 до дома 12, строение 
5, будет закрыта одна полоса. 
По 25 марта ограничат движение 
на участке Большого Спасогли-
нищевского переулка от дома 12, 
строение 5, до дома 12/7.
С 26 марта по 15 апреля движение 
по одной полосе будет ограничено 
на участке улицы Солянка в рай-
оне дома 1/2, строение 1, а также 
с 16 по 25 апреля — на участке ули-
цы Маросейка в районе дома 6–8, 
строение 1. Посмотреть карту пере-
крытий и узнать более подробную 
информацию можно на едином 
транспортном портале. 

Столичный ЗАГС назвал 
наиболее популярные да-
ты для регистрации брака. 

По словам исполняющей обязанно-
сти первого заместителя начальни-
ка управления ЗАГС Москвы Мари-
ны Масловой, большее количество 
церемоний придется на 19-е число 
каждого месяца. Не менее популяр-
ными оказались такие памятные 
даты, как День всех влюбленных 
(14 февраля), День семьи, любви 
и верности (7 июля), День города 
и Красная горка. 
Она добавила, что на регистрацию 
заключения брака 14 февраля в сто-
личные ЗАГСы уже подали около 
300 заявлений. 

В Москве 29 января стар-
товала акция «Покормите 
птиц зимой». Волонтеры 

и специалисты Мосприроды рас-
скажут участникам, как и чем под-
кармливать пернатых, изготовят 
кормушки и установят их на при-
родных территориях.  
В Таганском парке 5 февраля со-
стоится развешивание кормушек 
в рамках экологической акции 
«Птичье кафе». 

КОРОТКО

Депутат Мосгордумы 
Ярослав Кузьминов орга-
низовал выездные юри-
дические консультации 
для жителей.
Телефоны для записи: 
+7 (903) 773-22-34, 
+7 (499) 968-30-14. 
Время  с 17:00 до 20:00.
■ 12 февраля. Библиоте-
ка № 267 им. Н. К. Круп-
ской, ул. Б. Спасская, 31.
■ 18 февраля. ГБУК г. Мос-
квы «ДК «Гайдаровец», 
ул. Земляной Вал, 27, стр. 3.
■ 28 февраля. Музей «Са-
довое кольцо», пр-т Ми-
ра, 14, стр. 10.

КСТАТИ

Проблема 
с остановками 
решена

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 11
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Впервые на встрече префек-
та ЦАО с жителями присут-
ствовали специалисты Цен-
тра организации дорожного 
движения (ЦОДД). Жители 
могли задать им интересу-
ющие вопросы, для этого за 
час до начала мероприятия 
в холле Музея Советской 
армии работал консульта-
ционный стол. 
Новый формат взаимо-
действия представителей 
ЦОДД и жителей с 23 янва-
ря 2019 года начал приме-
няться в восьми столичных 
округах. 
Жителям Мещанского рай-
она он пришелся по душе. 
Они обсудили с сотрудни-
ками ЦОДД вопросы по пе-
шеходным переходам и ор-
ганизации парковок.
В 2018 году состоялась 
121 встреча с жителями 
в управах и префектурах 
Москвы. Более 65 идей по 
оптимизации дорожного 
движения, которые были 
предложены в рамках дис-
куссий, уже удалось успеш-
но реализовать.
Например, по просьбам го-
рожан в столице появилось 
15 пешеходных переходов,  
а на 14 участках установи-
ли дорожные знаки, обо-
значающие жилую зону. 
Теперь на этих дворовых 
территориях водители сни-
жают скорость, и пешеходы 
находятся в безопасности.  

КСТАТИ

Префект Центрально-
го округа Владимир 
Говердовский 23 января 
встретился с жителями 
Мещанского района 
в Музее Вооруженных сил 
России.

По сложившейся традиции 
за час до начала встречи 
москвичи могли прокон-

сультироваться у заместителей 
префекта, руководителей окруж-
ных ведомств и служб по вопро-
сам жилищно-коммунального 
хозяйства, здравоохранения, со-
циального обслуживания, тор-
говли и услуг, транспорта и мно-
гим другим темам. 
Встречу с населением открыл 
глава управы Мещанского рай-
она Дмитрий Башаров. Он рас-
сказал о задачах, поставленных 
перед районом на 2019 год, и на-
помнил об успехах 2018-го, ведь 
прошлый период принес немало 
поводов для гордости: ЦАО стал 
самым благоустроенным окру-
гом, а территория школы № 2107 
на Большой Переяславской ули-
це признана лучшей в своей  но-
минации. 
Реализация любой программы, 
будь то благоустройство или 
просто текущий ремонт дома, 
невозможна без участия жите-
лей. Активисты района всегда 
задействованы в обсуждении 
будущих изменений. Они кор-
ректируют перечень работ, уча-
ствуют в согласовании проектов. 
Именно их, активных жителей 
Мещанского района, наградили 
на встрече. Благодарности из рук 
префекта Центрального округа  
Владимира Говердовского полу-
чили Наталья Елисеева и Алена 
Самошкина.

Владимир Говердовский: 
Спорные вопросы нужно 
решать со специалистами

После этого перешли к главно-
му — вопросам, а их было не-
мало. Большую часть из них 
посвятили четырем главным 
темам: благоустройству дворов, 
программе реновации, текуще-
му, капитальному ремонту до-
мов. Также жители обращались 
к префекту с просьбами решить 
проблемы и возникшие спорные 
ситуации. 

23 января 2018 года. Префект Центрального административного округа Владимир Говердовский провел встречу с жителями 
Мещанского района
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Глава управы Мещанского района Дми-
трий Башаров (на фото) на встрече с жи-
телями рассказал о проделанной работе 
в 2018 году и планах на будущее. 

В районе на средства от платных 
парковок в прошлом году благо-
устроили 33 двора. Специалисты 
отремонтировали детские и спор-
тивные площадки, заменили 
дорожное покрытие, бордюры, 
установили новые фонари и озе-
ленили территории. Кроме того, 
заменили 58 контейнерных пло-
щадок. Не остались без внимания и терри-
тории образовательных учреждений. В про-
шлом году благоустроили площадки школ 
на Большой Переяславской улице. Совмест-
ный труд управы и районного ГБУ «Жилищ-
ник» высоко оценило руководство города. 

За это коллективу  Мещанского района 
вручили благодарственное письмо мэра 
Москвы Сергея Собянина за вклад в благо-
устройство и развитие. 

Дмитрий Башаров отметил, 
что сотрудникам «Жилищника» 
удалось ввести в эксплуатацию 
производственную базу с бытовым 
городком и административным 
корпусом. Она находится по адре-
су: улица Пантелеевская, вла-
дение 20. 
Есть чем гордиться и в отношении 
ремонта дорог. За 2018 год ка-

питально отремонтировали проезжую часть 
и тротуары в Грохольском и Водопрово-
дном переулках, на Большой Переяславской 
улице. 
На 2019 год планы не менее грандиозные. 
Глава управы отметил, что в список для бла-

гоустройства сейчас включили 24 двора. 
Проекты уже начали обсуждать с жителя-
ми не только в мессенджерах, но и лично. 
Преобразится и территория возле школы 
№ 1297.
В районе в этом году обновят три спортивные 
площадки, на них появятся современные 
тренажеры и снаряды. 
Вопрос реконструкции бывшей городской 
клинической больницы № 63 тоже скоро 
разрешится: к лету 2019 года уже запустят 
современный международный амбулаторно-
онкологический центр. 
Ведется разработка концепции обновления 
и модернизации спортивного комплекса 
«Олимпийский», который не реставрировали 
38 лет. Власти столицы обещают сохранить 
его главную функцию. Здесь появятся аква-
парк, гимнастические залы, различные виды 
бассейнов, а также место для отдыха. 

Дмитрий Башаров: Создаем комфортные территории рядом с домом

Трамвайные пути: 
быть или не быть?
Алена Самошкина, прожива-
ющая в доме № 48 на улице Ги-
ляровского, задала префекту 
вопрос, касающийся демонта-
жа недействующих трамвай-
ных путей неподалеку от ее дома:
— На нашей улице проложены 
трамвайные пути, — говорит 

Самошкина. — Но уже несколь-
ко лет трамваи по ним не ходят. 
Часть жителей домов выступает 
за их ремонт и восстановление 
движения, часть — против. 
Мы просим опросить жителей 
всех домов, вдоль которых идут 
трамвайные пути, чтобы при-
нять окончательное решение, 
чтобы мнение каждого обяза-
тельно учли и в дальнейшем не 

было проб лем и конфликтных 
ситуаций.
Владимир Говердовский отве-
тил, что окончательное решение 
по этому вопросу примут в бли-
жайшее время.
— Оставить трамвайные пути 
или нет, будут решать по жела-
нию жителей не одного дома, — 
объяснил префект.  — Это часть 
транспортной инфраструктуры 
города, которая функциониру-
ет для всех жителей  и гостей 
столицы. Кроме того, нужно не 
забывать, что нынешние трам-
ваи абсолютно бесшумные и их 
нельзя сравнивать с теми, кото-
рые ходили 10 лет назад.
Говердовский добавил, что этот 
вопрос обсудят со специалиста-
ми Департамента транспорта.

Реновация полным ходом

Ни одна встреча не обходится 
без обсуждений программы ре-
новации. Татьяна Беденко жи-
вет в доме № 9, строение 2, в 1-м 
Коптельском переулке. Здание 
включено в программу, но мо-
сквичи все еще не знают, когда 
их расселят. 
— Назовите хотя бы прибли-
зительные сроки, — попроси-
ла Татьяна. — Мы уже вместе 
с остальными жильцами соби-
раемся делать ремонт в квар-
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Сайт окружной газеты «Москва. 
Центр» изменит доменную зону: 
теперь после названия адреса 
в адресной строке вместо «.ru» ука-
зано «.moscow» — домен верхнего 
уровня для города Москвы. Све-
жие новости Центрального округа 
можно найти по ссылке caoinform.
moscow. 

Такие же изменения ждут и элек-
тронные адреса всех десяти рай-
онных газет Центрального округа. 
Жители Арбата будут получать ак-
туальную информацию по адресу 
arbatskievesti.moscow, Замоскво-
речья — gazetazamoskvoreche.
moscow, Хамовников — 
gazetahamovniki.moscow, Якиман-
ки — gazetayakimanka.moscow. 
Жители Басманного района смо-
гут следить за новостями, перейдя 
по ссылке basmannievesti.moscow, 
Красносельского — krasnoeselo.
moscow, Пресненского — 
napresne.moscow, Мещанского — 
meschanskayasloboda.moscow, Та-
ганского — vestitaganka.moscow, 
а Тверского — karetniyryad.
moscow.
Перейти на районные газеты 
можно и с сайта «Москва. Центр», 
кроме того, здесь есть ссылки на 
электронные порталы префек-
туры и всех управ Центрального 
округа.
Поскольку электронная версия на-
шей окружной газеты обновляется 
ежедневно, на сайте можно найти 
самые актуальные новости райо-
нов. Журналисты готовят для сай-
та специальный формат крупных 
интернет-статей — «лонгриды», 
где текст сопровождают крупные 
иллюстрации и другой медиакон-
тент: видео-, аудиоролики, графи-
ческие элементы, опросы. 
— На сайте работает команда 
журналистов, которые ежедневно 

общаются с учреждениями и орга-
низациями Центрального округа 
и рассказывают о новостях «из 
первых рук». Мы освещаем работу, 
рассказываем о школьных ново-
стях, посещаем ТЦСО, общаемся 
с представителями управ, — рас-
сказывает шеф-редактор сайтов 
окружных и районных газет 
Центрального округа Александра 
Кирчанова.
Одно из важных направлений 
работы сайта — обратная связь 
с читателями. Поделиться пробле-
мами, рассказать истории из жиз-
ни своего двора или попросить по-
мощи можно через специальную 
форму для обращений на главной 
странице сайта или по электрон-
ной почте okruga@vm.ru. 
— Сейчас мы развиваем новое на-
правление — видеорепортажи, — 
рассказывает Александра Кирча-
нова. — Хочется, чтобы у жителей 
центра была возможность увидеть 
своими глазами самые яркие мо-
менты из жизни столицы. 
Наша газета «Москва. Центр» 
с радостью примет для своей элек-
тронной версии видеосюжеты от 
читателей. Их можно прислать 
на редакционную почту okruga@
vm.ru или направить ссылку че-
рез социальные сети. Из самых 
интересных видео будут сформи-
рованы подборки, их вы сможете 
увидеть на «Москва. Центр» 
caoinform.moscow уже в ближай-
шее время. 
— Присылайте отзывы, делитесь 
впечатлениями, — приглашает 
шеф-редактор сайта. — Присо-
единяйтесь к нам, следите за 
новостями на наших сайтах и в со-
циальных сетях. Ведь это сайт для 
жителей и о жителях Центрально-
го округа! 
ИРИНА АНИКИНА 
okruga@vm.ru

тирах,  хотя бы косметический, 
в таких условиях мы больше 
жить не можем. 
Владимир Говердовский отве-
тил, что необходимые докумен-
ты для реализации программы 
реновации будут разработаны 
до конца 2019 года. 
— Реновация — длительный 
и непростой процесс, — отметил 
префект. — После проработки 
всех механизмов  и изучения 
документов программу точно 
утвердят, и все станет известно 
по срокам. Мы обязательно вас 
оповестим. Думаю, до 2022 года 
ваш дом расселят, и вы получите 
новое жилье. 

Пожелания жителей 
учтут
Полина Левченко, жительни-
ца дома №6, корпус 2, по ули-

це Большая Переяславская, на 
встрече с префектом подняла во-
прос благоустройства. 
— Я обращаюсь от лица всех жи-
телей Большой Переяславской. 
Мы уже были на встрече с главой 
управы, и нам показывали про-
ект благоустройства нашей ули-
цы, — сказала Полина. — Мы бы 
хотели, чтобы привели в порядок 
не часть этой большой улицы, 
а благоустроили территорию 
полностью. 
Левченко также попросила пред-
усмотреть парковочные карма-
ны у социальных объектов: бан-
ков и магазинов. 
— У нас много пенсионеров. 
Привезти их на машине в банк  
и быстро уехать невозможно,  
парковок не хватает, — добавила 
женщина. —  Приходится долго 
искать место, где оставить авто-
мобиль.

Отвечает префект Центрального округа Владимир Говердовский: 
В Центральном округе очень дорогая аренда площади, поэто-
му сетевые магазины здесь не открывают свои точки. Есть хо-
роший выход: переговорить с руководством тех магазинов, 
что поблизости, и вместе продумать программу лояльности.

Лариса Мамотенко, жительница Мещан-
ского района:
У нас в районе мало продуктовых ма-
газинов с адекватными ценами.  Мож-
но ли открыть сетевые магазины?

Лари
ского
У нас
гази
но л

ОБНОВЛЕНИЕ

25 января 2019 года. Куратор сайта «Москва. Центр» Ирина Аникина (слева) 
и шеф-редактор сайта Александра Кирчанова ведут проект уже второй год

Сайт окружной газеты обновится

Отвечает префект Центрального округа Владимир Говердовский: 
Применение противогололедных средств при нашем клима-
те является самым эффективным средством борьбы с гололе-
дом. Вы можете написать обращение о замене его на песок 
или крошку, и мы решим вопрос. 

Валерий Климов, житель Мещанского 
района:
В наших дворах сыпят много реагента, 
мы тащим все на обуви домой. Можно 
ли заменить его на песок или крошку? 

Вале
райо
В на
мыт
ли за

Отвечает префект Центрального округа Владимир Говердовский: 
Реконструкция завершится уже летом 2019 года. Ждать оста-
лось недолго. Там появится Международный амбулаторно-
онкологический центр, в котором будут принимать пациен-
тов по полису ОМС. Вопрос на контроле. 

Валентина Рудакова, жительница Мещан-
ского района:
Когда завершится реконструкция 
Городской больницы № 63? Возьмите 
этот вопрос на контроль.

Вале
ского
Когд
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Отвечает префект Центрального округа Владимир Говердовский: 
Там как раз уже начинается территория Северо-Восточного 
округа. Мы обсудим этот момент с коллегами и попытаемся 
урегулировать вопрос стихийной парковки. Думаю, найдем 
компромиссное решение. 

Светлана Одинцова, жительница Мещан-
ского района:
Можно ли убрать или сместить по-
дальше от нашего дома № 8/3 в Гро-
хольском переулке парковку?

Светл
ского
Мож
даль
холь

Ответы напрямую
БЕЗ КУПЮР На вопрос Полины ответил пре-

фект. Он сказал, что все поже-
лания обязательно учтут, ведь 
благоустройство проводится не 
первый год. 
— Все, что можно, мы сделаем, — 
пообещал Владимир Говердов-
ский. 
Заместитель префекта Олег Со-
болев добавил, что благоустроят 
всю Большую Переяславскую 
улицу: озеленят и приведут 
в порядок дворы и тротуары. 
Вопрос, касающийся органи-
зации дополнительных парко-
вочных карманов, пообещали 
обсудить. 

Благоустроим площадь 
Рижского вокзала
Жительница Мещанского райо-
на Лидия Суворова обратилась 
к префекту с вопросом, можно 
ли привести в порядок площадь 
Рижского вокзала. 
— За последнее время там все 
выглядит очень неустроенно, — 
отметила Лидия. — Цветы уже 
давно никто не высаживал, по-
следний раз это делалось, на-

верное, лет пять назад. Сейчас 
площадь выглядит запущенной. 
Женщина пожаловалась не толь-
ко на неблагоустроенность пло-
щади, но и на навигационные 
знаки, находящиеся в переходах 
станции метро «Рижская». 
— Эти знаки давно устарели, на 
них неактуальная информация: 
половины зданий, указанных 
на знаках, попросту давно нет, 
а ведь в нашем городе много 
туристов, — сказала жительни-
ца. — Можно ли и с этим тоже 
что-то сделать?
Владимир Говердовский отве-
тил, что знает об этой проблеме, 
но так быстро ее сейчас не ре-
шить, поскольку возле «Рижско-
го» вокзала идет строительство 
станции метро «Ржевская» Боль-
шой кольцевой линии. 
— Как только она завершится, 
мы благоустроим площадь, а по-
ка придется потерпеть, — отве-
тил Владимир Говердовский. — 
Строительные работы должны 
завершиться в 2021 году. Мы 
включим территорию в про-
грамму «Мой район» и приведем 
ее в нужное  состояние. Уверены, 
все останутся довольны. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru
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ЕСТЬ РЕШЕНИЕ

Жительница района Хамовники 
Ирина Данциг обратилась на нашу 
горячую линию и попросила разо-
браться, почему в ее квартиру по-
дается вода недостаточно высокой 
температуры. Мы передали вопрос 
в управу. Проблему решили опера-
тивно. 

Практически каждый из нас хотя 
бы раз в жизни сталкивался с ситу-
ацией, когда назвать воду горячей 
можно лишь потому, что она выте-
кает из «горячего» крана. 
С подобной проблемой к нам об-
ратилась и Ирина Владимировна, 
проживающая по адресу: 7-й Ро-
стовский переулок, 18. Она пожа-
ловалась, что под «горячей» водой, 
что льется из крана, мыться невоз-
можно. 
— МОЭК берет деньги за полную 
подачу горячей воды, а на самом 
деле хитрит, — говорит Ирина Вла-
димировна. 
Глава управы района Хамовники 
Ольга Шовгеня рассказала нам: 
управляющая компания дома — 
государственное бюджетное 
учреждение «Жилищник района 
Хамовники», ей дано указание 
разобраться в ситуации. 
После получения жалобы от Ири-
ны Владимировны  сотрудники 
«Жилищника» сначала замерили 

температуру воды 
из «горячего» крана 

в квартире жи-
тельницы, а затем 
провели необхо-
димые работы, 

отрегулировав 
ее темпера-
туру. Теперь 
вода соот-

ветствует 
всем необходи-

мым  нормативам.
Напомним, что, со-
гласно требовани-

ям, горячая вода 
из крана горячего 

водоснабжения 
в многоквартирном доме  должна 
подаваться с температурой не ме-
нее 60 градусов по Цельсию, но до-
пустимы и небольшие отклонения: 
с 00:00 до 05:00 они могут состав-
лять около 5 градусов, в остальное 
время — не более трех. Таким об-
разом, температура горячей воды 
днем не может быть ниже 57 °C, 
а ночью — 55 °C.
Согласно действующим санитарно-
эпидемиологическим правилам 
и нормам нагревать водопрово-
дную воду необходимо, чтобы очи-
стить ее от вирусов, которые раз-
множаются при температуре ниже 
60 градусов. Например, это микро-
организмы, которые вызывают 
«болезнь легионеров».
Если вы столкнулись с похожей 
проблемой, обращайтесь в район-
ную управу или «Жилищник». Со-
трудники организаций обязатель-
но помогут. 

Температура воды 
соответствует 
нормам

Уважаемые читатели, присылайте ваши вопросы и жалобы 
для нашей постоянной рубрики. Мы обязательно постараемся 
вам помочь. Вместе мы сделаем наш Центральный округ лучше! 
okruga@vm.ru (499) 557-04-24

На вопросы и жалобы читателей, присланные 
в газету «Москва. Центр», отвечают руководи-
тели Центрального административного округа 
и районов ЦАО.

ДЕЖУРНЫЙ ОТВЕЧАЕТ

Около подъезда дома № 2 в Весковском переулке нет ни одной урны. По-
жалуйста, установите.
Андрей Никитин, житель Тверского района 

Сергей Золотарев, глава управы Тверского района:
— По указанному адресу возле подъезда сотрудники районного 
«Жилищника» установили урну.

■
Во дворе дома № 5 на Вековой улице огромные кучи снега. Его не убира-
ют с начала зимы. Приезжает трактор, сгребает снег к машинам, и на этом 
уборка заканчивается. 
Ольга Шеряева, жительница Таганского района 

Александр Мишаков, глава управы Таганского района:
— Работники «Жилищника» выполнили уборку снега. Снег вывезен. 

■
На Бакунинской улице с козырьков подъезда дома № 11, строение 3, сви-
сают огромные ледяные шапки. Уберите их.
Ирина Чижикова, жительница Басманного района 

Салман Дадаев, глава управы Басманного района:
— Сотрудники «Жилищника» очистили  козырьки от снега и наледи.

■
Во время уборки снега техникой варварски ломают деревья и кустарники.
Максим Муравлев, житель района Хамовники

Ольга Шовгеня, глава управы района Хамовники: 
— Проведена обрезка поврежденных ветвей, срезы обработаны. 
С сотрудниками проведена разъяснительная работа о недопусти-
мости подобного обращения с посадками.  

Ха
разобр
После полу
ны Владимиров
«Жилищника» сначал

температуру 
из «горячего» кр

в квартире жи-
тельницы, а затем
провели необхо
димые работы

отрегулир
ее темп
туру.
вод

вет
всем н

мым н
Напом
глас

я

в многокварти

SH
U

TT
ER

ST
OC

K

За помощью на горячую 
линию обратилась жи-
тельница района Яки-
манка Галина Ильина. 
Она попросила убрать 
лишний мусор из комнаты 
консьержки в подъезде — 
помещение уже давно 
не используется. В ситуа-
ции разбиралась корре-
спондентка «МЦ».

Одна из главных активи-
сток дома Галина Петров-
на когда-то была старшей 

по дому. Вот и сейчас, когда 
жители подъезда столкнулись 
с проблемой, женщина подклю-
чилась к решению вопроса. 

— У нас в подъезде давно бы-
ла пристроена комната для 
консьержки, — рассказывает 
Ильина. — Правда, она никогда 
не использовалась — так и не 
наняли сотрудника. Там нет ни 
тепла, ни телефона.  
Одна из соседок решила вос-
пользоваться пустующим по-
мещением. Скоро 
там образовалась 
настоящая свал-
к а :  с  п о м о й к и 
в подъезд дама 
несла мебель, пакеты, строи-
тельные материалы. Галина 
Петровна рассказывает: 
— Однажды приехал сын Ди-
ма и говорит: мама, нужно 

съезжать, тут тараканы от кон-
сьержки по домофону ползают! 
Жители подъезда решили: будем 
бороться за свое жилье. Разгово-
ры с соседкой не помогли. И тог-
да Галина Петровна обратилась 
в газету. Мы передали обраще-
ние в управу, и  к решению проб-
лемы подключилось руковод-

ство района.
—Такие свалки 
пожароопасны, — 
г о в о р и т  гл а в а 
управы района 

Якиманка Елена Макарова. — 
Их, конечно, нужно убирать.
Сотрудники «Жилищника» сна-
чала также попытались пере-
говорить с соседкой, складиру-

ющей вещи. Безрезультатно. 
Тогда решили снести неисполь-
зуемое помещение: на собрании 
жильцов решение о сносе утвер-
дили и передали в «Жилищник».
Его сотрудники вынесли из по-
мещения весь крупный хлам: 
мебель, доски, большие пакеты 
с непонятным содержимым. По 
словам москвичей, в коридоре 
стояли столбы пыли. Из зава-
лов побежали тараканы — их 
пришлось потравить. Затем ра-
ботники приступили к разборке 
пристройки. Спустя час только 
отсутствие плитки напоминало, 
что когда-то здесь была стенка. 
Пол выложили новенькой плит-
кой, а с параллельной стены пе-
ренесли почтовые ящики — туда 
же, где они висели раньше, до 
пристройки. Кошмар, который 
творился на первом этаже, по-
тихоньку забывается. Тараканы 
исчезли. А вот нерадивая сосед-
ка, по словам Галины Петровны, 
продолжает устраивать склад, 
но теперь уже в своей квартире. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru 

24 января 2019 года. Жительница 
подъезда Галина Ильина стоит на том 
самом месте, где еще пару дней 
назад была комната консьержки 

Почтовые ящики 
лучше свалки По закону носить хлам 

и складимировать вещи 
в квартире не запрещено. 
Но создание антисани-
тарных условий нарушает 
права других людей. Об-
ращаться можно к участко-
вому, в Роспотребнадзор, 
Жилинспекцию, МЧС, 
и с их протоколами — в суд. 
Мусор может вывезти 
управляющая компания. 

НА ЗАМЕТКУ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ
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Итоги работы по обе-
спечению безопасности 
подвели в столице на про-
шлой неделе. Количество 
преступлений в городе 
уменьшилось на чет-
верть — такие данные 
привел мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

По словам главы города, 
число убийств, грабежей, 
квартирных краж, угонов 

машин сократилось за послед-
ние годы в несколько раз. 
— Такими показателями может 
гордиться любой город мира 
и любая правоохранительная 
система, — подчеркнул мэр сто-
лицы.

Слаженные действия 
Начальник Главного управле-
ния МВД России по Москве Олег 
Баранов сообщил, что сегодня 
раскрываемость преступлений 
находится на самом высоком 
уровне за последние 10 лет. 
— Снизилось число зареги-
стрированных убийств, фактов 
умышленного причинения тяж-
кого вреда здоровью, разбоев 
и грабежей. Меньше совершено 
квартирных краж, угонов транс-
портных средств, — сказал он.

Служить 
на благо 
общества 
и города

— Показатели аварийности на 
протяжении последних трех лет 
сократились на 13–16 процен-
тов, увеличилась пропускная 
способность улиц и площадей 
Москвы, а также скорость дви-
жения на дорогах. Сегодня сто-
лица — единственный субъект 
Российской Федерации, кото-
рый по абсолютным показате-
лям практически уже выполнил 
задачи приоритетного проекта 
«Безопасные и качественные 
дороги», — рассказал первый 
заместитель министра МВД Рос-
сии Александр Горовой. 
Сергей Собянин отметил, что 
благодаря новому регламенту 
совместной работы МВД и пра-
вительства Москвы к концу ми-
нувшего года время ликвидации 
ДТП уменьшилось в два раза — 
в среднем с шести до трех часов. 
Мэр столицы подчеркнул, что 
даже три часа — это очень дол-
го. Поэтому сейчас столичные 
власти совместно с МВД разра-
ботали технические требования 
для специальных следственных 
лабораторий, которые выезжа-
ют на место происшествия.
— Эти лаборатории оснащены 
самым современным оборудо-
ванием. Это и квадрокоптеры, 
и фотоаппараты, и лазерные 
аппараты для определения рас-
стояний, — рассказал глава 
города. — Надеюсь, что с этой 
аппаратурой все сложные ме-
роприятия на дорогах будут про-
водиться в течение одного часа, 
а не трех, — добавил Сергей Со-
бянин. 

Хорошее освещение

Горожане видят изменения 
в столице и оценивают их вы-

соко. Жительница района 
Хамовники Анна Делициева 
рассказала, что сейчас чув-
ствует себя гораздо спокой-

нее, в том числе и потому, 
что улицы стали лучше 
освещать.
— Не страшно ходить 
поздно вечером, — го-

ворит она. — В празд-
ники, на городских 

м е р о п р и я т и я х 
много полиции. 

По словам Ан-
ны, сотрудники 
правоохрани-

тельных органов 
не только охра-

няют город, но 
и всегда вежли-
вы, готовы под-

сказать дорогу. 
— Не раз видела, 

как туристы обраща-
лись к полицейским за помо-
щью, — добавила москвичка. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru 

Таких результатов 
добились благодаря 
реализованным пра-
вительством города 
комплексным мерам. 
— Мы прилагаем все 
усилия, чтобы улуч-
шить материальную 
базу МВД, отремон-
тиров ать,  рекон-
струировать здания, 
построить новые, 
обеспечить техникой 
и технологиями, — 
сказал Баранов, до-
бавив, что в этом году 
планируется улуч-
шить работу полиции 
с  видеонаблюдением. 
Будет активно вне-

дряться и си-
стема распозна-
вания лиц. Кро-
ме того, в городе 
развивается систе-
ма мониторинга 
криминогенной об-
становки, контроли-
руется безопасность на 
дорогах и обеспечива-
ется предупреждение 
чрезвычайных ситуа-

ций. Особое внимание уделяет-
ся миграционному контролю. 

Проверка на прочность

Собянин отметил, что прошлый 
год был сложным и насыщен-
ным для правоохранителей.
— Во время чемпионата мира 
мы ожидали притока гостей, но 
действительность превзошла 
все ожидания, их количество 
было значительно больше, чем 
мы предполагали, — добавил 
мэр столицы.

личество туристов превысило 
число гостей столицы во время 
чемпионата.

Спокойствие на дорогах

В 2018 году число погибших 
в дорожно-транспортных про-
исшествиях в Москве сократи-
лось на семь процентов.

Тем не менее движение в горо-
де не прекращалось и происхо-
дило практически в обычном 
режиме. Полиция относилась 
дружелюбно ко всем приезжим, 
в то же время обеспечивая без-
опасность. Глава города под-
черкнул, что высокую оценку 
работе правоохранителей дали 
не только москвичи, но и гости 
столицы.
— Целый ряд политических ме-
роприятий в Москве прошли 
также без замечаний, — заявил 
Собянин, добавив, что после 
чемпионата мира власти пред-
полагали, что ничего подобно-
го по масштабу еще долго не 
будет. — Но уже в новогодние 
каникулы во время фестиваля 
«Путешествие в Рождество» ко-
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личество туристов превысило 
число гостей столицы во время 
чемпионата.

Спокойствие на дорогах

В 2018 году число погибших 
в дорожно-транспортных про-
исшествиях в Москве сократи-
лось на семь процентов.

Тем не менее движение в горо-
де не прекращалось и происхо-
дило практически в обычном 
режиме. Полиция относилась 
дружелюбно ко всем приезжим, 
в то же время обеспечивая без-
опасность. Глава города под-
черкнул, что высокую оценку 
работе правоохранителей дали 
не только москвичи, но и гости 
столицы.
— Целый ряд политических ме-
роприятий в Москве прошли 
также без замечаний, — заявил 
Собянин, добавив, что после 
чемпионата мира власти пред-
полагали, что ничего подобно-
го по масштабу еще долго не 
будет. — Но уже в новогодние 
каникулы во время фестиваля 
«Путешествие в Рождество» ко-

В городе работает служба «Дорожный 
патруль» Центра организации дорож-
ного движения. В прошлом году служба 

оказала помощь более 20 тысячам водителей, 12,2 тыся-
чи раз помогала участникам аварий и оформила 4,3 ты-
сячи протоколов. Сотрудники отбуксировали с проезжей 
части около 8,7 тысячи неисправных автомобилей и бо-
лее 1,1 тысячи раз регулировали движение на дорогах.

СПРАВКА

ЖИТЕЛИ И ГОСТИ 
СТОЛИЦЫ ВЫСОКО 
ОЦЕНИЛИ РАБОТУ 
ПРАВООХРАНИТЕЛЕЙ

16
ЦИФРА

мобильных криминали-
стических лабораторий 
получила столичная 
полиция. Лаборатории 
оснащены самым совре-
менным техническим 
оборудованием. 

14 декабря 2018 года. 
Патрульный Центра 
организации 
дорожного движения 
Максим Чистов 
регулирует движение 
на пешеходном 
переходе 
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Хирург городской детской 
клинической больницы 
№ 13 имени Филатова 
Артур Маннанов получил 
почетный статус «Москов-
ский врач».  

В Филатовскую больницу 
Артур Маннанов попал 
после окончания хирур-

гической ординатуры в 1998 го-
ду. С тех пор работает здесь, в от-
делении абдоминальной и гной-
ной хирургии. Работа в одной 
из лучших столичных больниц, 
сотни успешных операций по-
будили хирурга поучаствовать 

в конкурсе на получение статуса 
«Московский врач». 
— Получить его не так уж и труд-
но, — смеется Маннанов. — Ко-
нечно, придется пару недель по 
вечерам решать тренировочные 
тесты. Но на сайте Департамен-
та здравоохранения они все 
есть. Освежил знания. 
В отделение, как правило, об-
ращаются дети с экстренной 
патологией органов брюшной 
полости. Большинство жалу-
ются на боли в животе. Самая 
распространенная операция — 
аппендэктомия (удаление ап-
пендицита). Такие операции 

в Филатовке делают при по-
мощи лапароскопии. Именно 
здесь впервые в стране начали 
использовать этот метод. 
У Маннанова за плечами — 
20 лет практики. Некоторые 
случаи, говорит он, запомнил 
навсегда. Например, у семилет-
него мальчика боли в животе 
возникали только в школе.  
— Решили оперировать, — го-
ворит врач. — Оказалось, у него 
в кишечнике 12 шариков маг-
нитного конструктора!
А живот болел именно на уроках 
потому, что пряжка ремня при-
тягивала к себе магниты... 

— Поэтому я всегда говорю ро-
дителям: внимательно следите,  
с чем играют дети! — говорит 
Маннанов.
Он считает: важно, чтобы роди-
тели всегда откликались на жа-
лобы ребенка, а не думали, что 
он пытается отлынивать от шко-
лы или притворяется. Промед-
ление может стать причиной 
серьезных осложнений, поэто-
му ребенка лучше сразу везти 
на консультацию.  Ну а в кли-
нике доктор всегда придет 
на помощь.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

МОДЕРНИЗАЦИЯ

В городской клинической больнице № 23 
 имени  Ипполита Давыдовского, возведенной 
еще  в XVIII–XX веках, приведут в порядок восемь 
корпусов, сообщил глава Департамента культурного 
наследия города Москвы Алексей Емельянов.

Старинные чугунные узоры, львы у парадных во-
рот, колонны и лепнина. Первый корпус много-
профильной клиники москвичи иногда называют 
дворцом с атлантами, и они правы. Ведь изначаль-
но строение не предназначалось для нужд страж-
дущих.  Усадьбу на Швивой горке в 1799 году начал 
строить богатый владелец чугунных и самоварных 
заводов Иван Баташев. 
Под его пристальным вниманием на высоком бере-
гу Яузы появилось трехэтажное здание с шестико-
лонным портиком, флигели, палисад, ворота с узор-
ной оградой и  чугунными львами. Поговаривали, 
что все произведения были изготовлены не имени-
тыми зарубежными мастерами, а крепостными, ко-

торые по воле хозяина научились мудреному делу. 
Но красотой и величием дворца москвичи восхи-
щались недолго. Прошло всего 80 лет, и роскошная 
усадьба пришла в упадок. В 1879 году город выку-
пил здание и устроил в нем больницу. 
— Сегодня в старейшей больнице столицы ведутся 
реставрационные работы. Мы учли историческую 
уникальность строений и необходимость приспосо-
бить их под современные нужды больницы, — гово-
рит Алексей Емельянов. 
В ходе работ специалисты отремонтируют крыши, 
отреставрируют кирпичную кладку стен, цоколи, 
лепной декор, оштукатурят и окрасят фасады. 
— Отдельный этап работ — реставрация главных 
ворот и ограды: в порядок приведут скульптуры 
львов, вазоны, пилоны и решетку ограды, — доба-
вил глава департамента.
Изменения коснутся  и помещений. В главном кор-
пусе отреставрируют скульптуры: атлантов в холле 
и фигуры девушек в нишах на главной лестнице.

16 января 2019 года. Главный врач больницы Елена Васильева 
показывает проект реставрации 

Львы, атланты и лепной декор

ВАЖНО

Ко Всемирному Дню борьбы с ра-
ком (4 февраля) Департамент 
здравоохранения Москвы прово-
дит акцию по ранней диагностике 
 заболеваний. 

Специалисты проведут открытые 
диагностические дни. Состоятся кон-
сультации онкологов, будет возмож-
ность сделать УЗИ, сдать анализ крови 
на ПСА. Направлений не требуется. 
На некоторые консультации необхо-
дима предварительная запись. При се-
бе нужно иметь паспорт гражданина 
РФ и медполис. 
■  2 и 9 февраля консультации врачей 
онкологов-маммологов, эндокрино-
логов, гинекологов пройдут в фили-
але МКНЦ «Маммологический центр 
(Клиника женского здоровья)» по ад-
ресу: ул. Гончарная, 23, и пер. Верх-
ний Предтеченский, 8, с 10 до 16.00. 
Запись по тел. 8 (495) 419-02-99 
(с 10 до 17.00) по рабочим дням. 
■  2, 9 и 16 февраля с 9.00 до 15.00 
дерматовенерологи обследуют 
посетителей на наличие новооб-
разований в Центре дерматове-
нерологии и косметологии. Адрес: 
ул. Селезневская, 20. Запись 
по тел. 8 (903) 167-62-76 (с 9.00 
до 16.00) по рабочим дням. 
■  2, 9 и 16 февраля все желающие 
смогут проконсультироваться у веду-
щих специалистов-онкологов в ГБУЗ 
«ОКД № 1 ДЗМ», ул. Бауманская, 
17/1, корп. 3, а также пройти ряд 
обследований в часы работы поли-
клиники в ГБУЗ «Городская поликли-
ника № 5 ДЗМ», адрес: Даев пер., 3, 
8 (495) 607-69-98. 
В Центре здоровья (ГП № 5 ДЗМ, фи-
лиал № 3, ул. В. Красносельская, 21) 
можно посетить кабинет по отказу 
от курения. 

Расписание и адреса консультаций 
по другим округам столицы можно 
уточнить на сайте Департамента 
здравоохранения Москвы. 

Акция по ранней 
диагностике 
онкозаболеваний 

25 января 2019 года. Хирург 
больницы имени Филатова Артур 
Маннанов (справа) проводит  
операцию. Помогает ему хирург-
ассистент Елена Бирюкова

Совет врача: следите, 
с чем играют дети
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Голову и шею медленно наклоните 
к правому плечу, сдерживая дви-
жения правой рукой, касающейся 
правой половины лица, чтобы ощути-
лось напряжение мышц шеи с правой 
стороны. Повторите упражнение 
в другую сторону. Движения сдер-
живайте левой рукой, касающейся 
левой половины лица.

Голову и шею медленно наклоните 
к правому плечу, сдерживая дви-
жения правойрукой, касающейся 
правой половины лица, чтобы ощути-
лось напряжение мышц шеи с правой 
стороны. Повторите упражнение 
в другую сторону. Движения сдер-
живайте левой рукой, касающейся 
левой половины лица.

диагноз и ваш лечащий врач 
одобрил их применение, — объ-
яснила Абрамова.
Аккуратным нужно быть, даже 
если делаете обычную гимнасти-
ку. Здесь, по словам Абрамовой, 
стоит убедиться, что головная 
боль не связана с повышением 
артериального давления. Ста-
рый, но проверенный способ, хо-
лодный компресс, тоже работает, 
как и точечный массаж. 
— Есть зоны спазмированной 
мышцы, в которых чаще других 
возникает боль, — объясняет 
Екатерина. — Для них можно 
делать массаж нажатием с кру-
говыми движениями пальцами.
Как правило, это межбровная об-
ласть, виски, основание черепа 
на расстоянии 3–4 сантиметра 
за ухом. 
Самое главное — если врач по-
ставил диагноз «хроническая 
головная боль», то упор нужно 
делать не на массаж, а на форми-
рование индивидуального пра-
вильного образа жизни: физи-
ческая нагрузка, здоровый сон, 
правильное питание. 
— Помните, — говорит Абрамо-
ва. — Самолечение может навре-
дить, поэтому лучше обратитесь 
к специалисту. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

Бесплатная Школа хро-
нической боли работает 
в Городской клинической 
больнице имени Пирого-
ва (Якиманка). Занятия 
пользуются успехом у мо-
сквичей. На одном из них, 
посвященном головной 
боли, побывала коррес-
пондентка «МЦ».  

Каждый день тысячи лю-
дей страдают от головной 
боли. У кого-то случают-

ся эпизодические приступы, 
а кому-то приходится бороться 
с регулярными. От бессилия 
и раздражения многим кажется, 
что победить ее просто нереаль-
но. Выход есть. И он заключает-
ся не только в приеме лекарств. 
Существуют способы, которые 
помогут забыть про головную 
боль. Любая боль — сигнал ор-
ганизма:  что-то не так. Согла-
ситесь, во время рабочего дня 
сложно выполнять задачи, если 
у вас раскалывается 
голова. К тому же 
это может быть сим-
птомом серьезного 
заболевания. 
— Если вы испыты-
ваете ежедневную 
головную боль, то 
обязательно обра-
титесь к специали-
сту, — советует руко-
водитель «Клиники 
боли» при ГКБ имени 
Пирогова Екатерина 
Абрамова. — Специ-
алист сможет определить тип бо-
ли, а это важно для лечения. 
Боль может быть первичной, 
неопас ной, а может и вторич-
ной — симптомом серьезного 
заболевания. На занятии много 
говорили о способах этой борь-
бы. Домашнее обезболивание 
особенно популярно. Например, 
многие для этого используют 
психологические методики. 
— К ним лучше прибегать тог-
да, когда вы точно знаете свой 

Головные боли бывают разные

Основные причины голов-
ной боли:
■ спазмы в шейном отделе
■ черепно-мозговая 
травма
■ инфекция
■ поражение сосудов го-
ловного мозга (инсульт)
■ опухоли
■ токсические повреж-
дения

КСТАТИ

От приступа избавит простая зарядка
Зачастую главной причиной головной боли может стать спазм мышц шеи. В таком случае помогут точечный 
массаж и зарядка. Универсальными методами борьбы с такими спазмами поделилась руководитель «Кли-
ники боли» при городской клинической больнице № 1 имени Пирогова Екатерина Абрамова. Важно пом-
нить, что делать такие упражнения следует регулярно. 

ВАЖНО ТОЧНО 
ЗНАТЬ СВОЙ 
ДИАГНОЗ 
И ПРОДОЛЖАТЬ 
ЛЕЧЕНИЕ

Нагните голову и шею вперед, пыта-
ясь коснуться подбородком грудной 
клетки. Руки сцепите на затылке 
и нажмите так, чтобы ощутилось 
легкое натяжение мышц задней по-
верхности шеи.

Голову и шею наклоните к правому 
плечу. Правой рукой обхватите голову 
с левой стороны и нажмите, чтобы 
ощутить легкое натяжение мышц 
левой половины шеи.  Повторите 
упражнение с наклоном влево.

Голову и шею держите свободно, 
смотрите прямо перед собой. Затем 
сместите голову назад, не наклоняя 
ее. Слегка надавливая руками 
на подбородок, переместите голову 
еще дальше назад.

Голову и шею попытайтесь наклонить 
вперед, оказывая сопротивление 
руками, касающимися лба, чтобы 
ощутилось напряжение мышц перед-
ней поверхности шеи. Повторите 
упражнение с наклонами назад, руки 
держите на затылке.

ЕКАТЕРИНА 
АБРАМОВА
руководитель 
«Клиники 
боли» 
при больнице 
имени Пирогова
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Серебряная призерка 
Олимпийских игр, дву-
кратная чемпионка мира 
и чемпионка Европы 
в танцах на льду Анже-
лика Крылова провела 
на Патриарших прудах 
открытый мастер-класс 
по айс-аэробике. Как дер-
жать равновесие и можно 
ли в ребенке распознать 
будущую звезду, выяснила 
корреспондентка «МЦ».

Сказочный зимний пейзаж: 
кружится снег, играет 
музыка. Посетители от-

крытого катка на Патриаршем 
пруду, заходящие на десятый-
двадцатый круг, еще даже не 
подозревают, что сейчас вместе 
с ними здесь пробует лед при-
зерка Олимпиады и профессио-
нальный тренер по фигурному 
катанию. Впрочем, то тут, то 
там проскальзывающие трюки 
сразу привлекают внимание 
обывателей. 

Анжелика Крылова приглашает 
на мастер-класс.
— Любую тренировку, даже лю-
бительскую, следует начинать 
с разминки и растяжки, — на-
путствует фигуристка. — Иначе 
при неудачном падении можно 
получить травму. Особенно это 
касается новичков. Кстати, не 
рекомендуется много есть перед 
занятиями, так проще будет со-
хранить координацию.
Шея, руки, предплечья, голе-
ностоп — пока Анжелика не 
убедится, что все участники 

Ледяные 
фонарики 
и цапельки

— Пропаганда спорта сейчас 
очень большая, популярность 
того же фигурного катания за 
последние лет десять выросла 
невероятно, как и результаты 
нашей сборной, — считает Кры-
лова. — И Илья Авербух, и Та-
тьяна Навка активно выступают 
на телевидении, что тоже дает 
свои плоды. Вы посмотрите, 
как много детей катается! Я ве-
ду тренировки на двух катках, 
в спортшколе. В столице много 
ледовых площадок, и все это ра-
ботает в полном объеме.
Этот мастер-класс на Патриар-
ших первый, но не единствен-
ный открытый урок от олим-

пийской призерки. При одобре-
нии местной управы Анжелика 
и дальше продолжит делиться 
советами с москвичами.
Со всех сторон Крылову обсту-
пают ребятня и взрослые, хотят 
получить персональный совет. 
— Первый раз в такой роли! — 
с восторгом признается Крыло-
ва. — Занятие на свежем возду-
хе, прекрасная погода, столько 
энергичных и заинтересован-
ных людей. Для меня большая 
радость — дарить людям свой 
профессионализм, свою энер-
гию, создавать окружающим 
отличное настроение. Надеюсь, 
все остались довольны. Ну а уж 
я — точно! 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
okruga@vm.ru 

19 января 2019 года. Фигуристка Анжелика  Крылова провела на Патриарших прудах 
мастер-класс по айс-аэробике. Рядом с ней — сын Томи, он поддерживает семейную 
традицию: занимается хоккеем

     
Пять элементов для начинающих фигуристов от Анжелики Крыловой

Фонарик
Движение на двух ногах. 
Вначале необходимо 
держать ноги вместе, 
далее в полуприседе 
нарисовать на льду след, 
напоминающий китай-
ский фонарик. Выходить 
из элемента следует 
с плавным подъемом.

Цапелька
Следует поочередно поднимать вперед каждую ногу в со-
гнутом положении, расставив руки в стороны и стараясь 
тянуться коленом к животу. Опорной ногой необходимо 
держать баланс как можно дольше.

Саночки
Лишь внешне простое 
упражнение, требующее 
при этом хорошего равно-
весия. Выполнив несколько 
шагов и набрав небольшую 
скорость, необходимо, дер-
жа ноги на ширине плеч, 
присесть и попытаться про-
ехать в таком положении 
как можно дольше.

мастер-класса готовы перейти 
к полноценным упражнениям, 
айс-аэробика не начнется. Не 
всем удается удержать равно-
весие даже при выполнении 
разминки! Москвичка Алина 
Исмаилова на льду в первый раз 
за сезон, движения даются ей не 
с первой попытки. Но зарази-
тельная энергия и практически 
индивидуальный подход трене-
ра вселяют уверенность.
— Для поддержания себя в фор-
ме и в качестве зимнего время-
провождения фигурное катание 
можно посоветовать любому, — 
утверждает Крылова. — В ма-
леньком ученике, по тренерско-
му опыту могу сказать, легко 
распознать перспективного 
спортсмена. У многих есть за-
датки, генетическая предраспо-
ложенность по весу и по росту. 
Сказываются и поведенческие 
особенности: темперамент, 
восприятие музыки. Правда, 
порой и эти качества могут 
быть обманчивыми. Главное — 

чтобы был интерес, своего рода 
фанатизм, чтобы ребенку по-
настоящему нравилось. 
От разминки переходим к рит-
мичным упражнениям. В этом, 
кстати, отличие аэробики от 
танцев на льду или фигурного 
катания: здесь важно слушать 
музыку и выполнять четкие дви-
жения. Шаги, поддержка равно-
весия — постепенно переходим  
к более сложным элементам. Без 
падений не обходится: все-таки 
угнаться за профессионалом не 
так-то просто.

Анжелика Крылова — российская 
фигуристка, хореограф в фигур-
ном катании. В годы професси-
ональных выступлений пред-
ставляла Россию в дисциплине 
«танцы на льду». Наибольших 
успехов добилась с Олегом Ов-
сянниковым: спортсмены стали 
серебряными призерами Олим-
пиады 1998 года в Нагано, чем-
пионами мира 1998 и 1999 годов, 
чемпионами Европы 1999 года 
и трехкратными чемпионами 
России. Успешный тренер больше 
20 лет прожила в США. 

СПРАВКА

ЕСЛИ РЕБЕНКУ ПОНАСТОЯЩЕМУ 
НРАВИТСЯ ЗАНИМАТЬСЯ, ИЗ НЕГО 
МОЖЕТ ВЫРАСТИ ЧЕМПИОН 

Слалом
На средней скорости необходимо 
объезжать фишки, установлен-
ные на льду. Движения будут 
напоминать лыжный слалом: 
плавный переход слева направо, 
ноги параллельно друг другу.

Пистолетик
Поддерживая среднюю 
скорость, следует при-
сесть на одной ноге, 
вытянув другую парал-
лельно льду в прямом 
положении.
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АВТОЛЮБИТЕЛЬ

Роспотребнадзор по ЦАО требует со-
блюдать правила продажи стеклоомы-
вающих жидкостей, а автолюбителей 
призывает быть бдительными. 

На рынке стеклоомывающих средств 
нелегальные производители неред-
ко предлагают продукцию, изготов-
ленную на основе метилового 
спирта. 
— Стеклоомывающая жидкость, в про-
сторечии — «незамерзайка», делается 
сегодня из изопропилового спирта 
с добавлением моющих средств, — 
рассказал эксперт Валерий Седов. — 
Этот спирт, несмотря на резкий запах, 
нетоксичен для человека. А вот мети-
ловый (метанол) — сильный яд, дей-
ствующий на нервную и зрительную 
системы  человека и нередко приводя-
щий к смерти, особенно при попадании 
внутрь организма (не только при гло-

тании, но и при абсорбции через кожу, 
при долгом вдыхании паров).
По словам Валерия, тяжелое отрав-
ление, сопровождающееся слепотой, 
может быть вызвано 5–10 г этого веще-
ства. 30 г вызывают смерть. 
По данным Роспотребнадзора, 
в 2015 году от отравления метанолом 
из 1202 случаев 880 (73 процента) ока-
зались летальными, в 1-м полугодии 
2016-го из 564 — 473 (84 процента). 
Использование метилового спирта 
в средствах по уходу за автотранспор-
том запрещено в России с 2007 года, как 
и продажа средств, содержащих мета-
нол. Поэтому автолюбителям следует 
проявлять бдительность при выборе 
«незамерзайки»: делать покупки только 
в установленных местах торговли и чи-
тать этикетки — на них должны быть 
указаны состав, производитель и срок 
годности средства. 

Выбери правильную «незамерзайку» 
Недвижимость

ЧАСТНОСТИ Реклама

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, будды, 
серебро столовое, иконы, шкатулки 
Палех, монеты, елочные и детские 
игрушки СССР, открытки до 1940 г. 
Выезд бесплатно. Т. (495) 643-72-12

● Грузоперевозки. Т. (968) 058-66-78

● Продажа. Аренда. Т. (495) 799-33-81
● Арендуем жилье. Т. (495) 782-56-71

● Книги, полки, открытки, антиквар, 
архивы, фото. Т. (495) 585-40-56

● Гимнастика гармоническая для 
женщин любого возраста в сопрово-
ждении живой фортепианной музыки. 
Комплексная тренировка. Скидки на 
абонемент. Подробная информация на 
сайте www.a-gora.ru. Запись по теле-
фону. Т. (903) 193-63-78

● С благодарностью купим: книги 
в коллекцию до 1945 года. Архивы, 
открытки, фото, значки, живопись, 
графику, игрушки, в т. ч. елочные, пред-
меты из стекла, фарфора, кости, метал-
ла и многое другое. Т. (916) 929-09-41, 
(917) 515-71-93
● Купим старые вещи — посуду, 
фотографии, нестандартные пред-
меты, книги и т.д. / Поможем очи-
стить квартиру, дачу. Выезд Москва 
и МО (+500 км — по договоренности). 
Т.: (985) 742-33-45, (963) 771-18-02
● Янтарь, посуду, статуэтки, серебро. 
Т. (916) 155-34-82
● Ткани СССР. Т. (916) 993-36-64
● Вещи Китай. Т. (916) 993-36-64
● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Разное

Коллекционирование

Строительство и ремонт

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Ежегодно в столице ре-
ставрируют десятки ста-
ринных зданий. В 2018 го-
ду специалисты восста-
новили 215 исторических 
объектов, что на 33 боль-
ше, чем в 2017-м.

Большинство историче-
ских зданий находятся 
в Центральном округе 

столицы. В числе самых ярких 
объектов, над которыми рестав-
раторы трудились в прошлом 
году, — Дом-музей Тургенева 
(Хамовники), самый большой 
в Европе читальный зал № 3 
Российской государственной 
библиотеки (район Арбат) 
и Малый театр на Серпуховской 
площади.  

Атлантам ноша по плечу 

Нельзя не отметить реставра-
цию знаменитого Дома с атлан-
тами на Солянке (Таганский 
район). В здании 1882 года по-
стройки еще идут противоава-
рийные работы, но специалисты 
уже восстановили скульптуры 
атлантов. И трудно поверить, 
что еще некоторое время назад 
балкон, который они держат на 
своих мощных плечах, мог об-
рушиться. 
Москвичи переживали за судьбу 
выдающегося памятника архи-
тектуры, ведь бывший владелец 
дома не принимал никаких мер 
по его сохранению. Весной про-
шлого года удалось найти ново-
го владельца, который и прово-
дит все необходимые работы.  
Фасад здания сейчас застеклен, 
поэтому обновленные скульпту-
ры титанов москвичи могут уви-
деть уже сегодня.
— Уверен: вскоре мы с гордо-
стью покажем не только часть, 
но и весь отреставрированный 
фасад этого замечательного зда-

Память места

28 декабря 2018 года. Собственник здания 
на Солянке Сергей Ретошкин (1) трепетно 
относится к архитектуре. Во время реставрации 
большое внимание уделили фигурам атлантов (2)

ния, — рассказал глава Мосгор-
наследия Алексей Емельянов.
Департамент культурного на-
следия согласовал проект ре-
ставрации Воскресенского 
храма в Крутицком подворье 
(Таганский район). Здесь сохра-
нились усыпальницы крутицких 
архиереев, самое древнее захо-
ронение в белокаменных подва-
лах историки относят к 1499 го-
ду. Реставраторам предстоит 
провести большую работу — за-
менить ржавую кровлю здания, 
восстановить белокаменные 
окна подвала, восполнить утра-
ченные элементы.

проектов федерального уровня, 
предложенных Министерством 
культуры России.
Столичные театры не только го-
товят различные постановки, но 
и регулярно участвуют в город-
ских фестивалях и  ярмарках.
— В городе нужно развивать все 
сферы — и культурную, просве-
тительскую в том числе, — счи-
тает житель района Замоскво-
речье Денис Давыдов. — Театры 
вряд ли сами смогут обеспечить 
реконструкцию своего здания, 
купить оборудование для более 
зрелищных постановок. Поэто-
му восстановление театров — 
хороший проект. Москвичи бу-
дут за него благодарны. 
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru 

вание деятельности театров уве-
личен на 400 миллионов рублей. 
250 миллионов выделено на ре-
ализацию проектов, которые 
будут предложены театраль-
ным сообществом столицы. 
А 60 миллионов рублей напра-
вят на реализацию театральных 

Театры ждут перемен

За последние годы городские 
власти системно изменили под-
ход к поддержке театров — их 
здания продолжают восста-
навливать, а кроме этого, они 
получают современное обору-
дование. К примеру, в прошлом 
году на историческую сцену 
вернулся театр «Современник» 
(Басманный район). А в Малом 
театре (Тверской район) вос-
становили лестницы, воссоз-
дали интерьеры помещений, 
отремонтировали гримерки 
и коридоры.
К слову, 2019 год объявлен в Рос-
сии Годом театра. По решению 
мэра Москвы Сергея Собянина 
объем грантов на финансиро-

С 2013 года 78 зданий 
33 московских театров от-
ремонтировали и привели 
в порядок. В итоге здания 
51 театра находятся в хо-
рошем состоянии, еще 31 
нуждается в ремонте. 

КСТАТИ
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Многие не задумываются, 
что может скрываться за 
дверью соседней кварти-
ры, а зря. Ведь там может 
оказаться целый сад хищ-
ных растений. Дома у Сер-
гея Куницына их около 
500 экземпляров.

На первый взгляд — обыч-
ная московская кварти-
ра, а открываешь дверь 

в комнату — и попадаешь в зеле-
ное царство. Никакого отдель-
ного помещения — молодой че-
ловек живет здесь же. История 
его жизни с растениями нача-
лась в 2010 году, когда Сергею 
было 23. Актер по профессии, 
он решил сменить ее. 
— Я искал себя в каком-нибудь 
интересном деле, но так, чтобы 
оно приносило и удовольствие, 
и доход, — вспоминает 

Сергей. — Как-то отправился 
в цветочный магазин, и мне 
приглянулась венерина мухо-
ловка. Хоть и выглядело расте-
ние вяло, я ее купил. И просто 
влюбился.
Выражение «любовь живет три 
года» здесь неуместно: страсть 

Нежные зеленые хищники

Вторая половина зимы — время ави-
таминоза. Нам всем хочется свежей 
зелени, но в магазинах ее встретишь 
редко — нужно выращивать самому. 
Делать это в домашних условиях, на по-
доконнике довольно непросто. Поэтому 
оптимальный вариант получить свежую 
зелень — так называемая выгонка. Про-
стой пример: у вас дома есть репчатый 
лук. Он уже начал прорастать. Отлично! 
Давайте ему поможем. Луковицы можно 
поместить в обычную консервную банку. 
Но лучше, конечно, горшок из-под цве-
тов. Втыкаете луковицу туда. Какой-то 
специальной земли или подкормки, 
или подсветки — не нужно. Если место 
более-менее теплое, скоро можете по-

лучить зеленый 
лук. Если про-
хладное — по-
лучите его чуть 
позже, но каче-
ство, как пока-
зывает практи-
ка, будет выше. 
Ваш зеленый 
лучок станет 
более плотным 
и мясистым. 
По такому 
же принципу 

можно делать «выгонку» сельдерея, 
петрушки и свеклы. Листья свеклы, кста-
ти, очень хороши для салата. Вообще 
у меня дома на подоконниках всегда 
несколько ящиков, где зимою идет такая 
вот «выгонка» овощей. Никаких особых 
временных затрат они не требуют: доста-
точно полива, чтобы корневая система 
всегда могла получать влагу. Остальное 
природа сделает сама.
Что же касается выращивая овощей, 
то здесь все сложнее. Во-первых, нуж-
на хорошая подсветка — практически 
как в оранжерее, потому что световой 
день зимой очень короткий, да и солнца 
в Москве зимой мало. А электричество 
стоит денег. Во-вторых, вам желательно 
приобрести еще и специальный грунт. 
Существует множество почвенных сме-
сей для комнатных огородов. Как пра-
вило, делается несколько слоев: торф, 
компост, дерн. Можно заготовить грунт 
самостоятельно, а можно купить в спе-
циализированном магазине.
Отдельная история — семена. Одни сор-
та томатов или огурцов хорошо растут 
дома, а другие даже не всходят. Поэтому 
лично я, например, выращиваю на подо-
коннике только огурцы. Кстати, из огур-
цов «комнатные» садоводы обычно 
используют сорта «Комнатный Рытова», 
«Чудо на окошке» и «Муравей». У тех, кто 
пытается выращивать помидоры, попу-
лярны «Пигмей», «Бонсай» и «Бусинка». 
Кроме того, вам могут понадобиться 
удобрения, подкормки, термометр 
и сосуд для отстаивания воды. Ведь до-
машние растения лучше поливать водой 
комнатной температуры, отстоянной 
от хлора. Попробовать, конечно, можно, 
но лично я бы сконцентрировался на вы-
гонке — она проще и намного дешевле.

КОММЕНТАРИЙ

АНДРЕЙ ТУМАНОВ 
председатель 
Московского союза 
садоводов

ПОСАДИВ 
В ГОРШОК 
ЛУКОВИЦУ, 
ВЫ ЧЕРЕЗ 
НЕДЕЛЮ 
ПОЛУЧИТЕ 
СВЕЖИЙ ЛУК 

Сергея к хищным растениям не 
угасает девятый год. Коллекция 
постоянно пополняется. Сергей 
трепетно ухаживает за «зелены-
ми друзьями». Когда мы приш-
ли в гости, он заботливо убирал 
с цветов почерневшие листочки. 
Своей коллекцией насекомояд-
ных, среди которых венерина 
мухоловка, росянка, жирянка, 
саррацения, непентес, гелиам-
фора, цефалотус, молодой чело-
век может гордиться.  

— Мне не хватает только лабо-
ратории и своего питомника, 
чтобы перейти к клонирова-
нию, — улыбается он. — Хочет-
ся содержать огромную теплицу, 
но тут есть сложности и нюансы.
Сергей и нам предложил покор-
мить хищника. И пояснил:  
— Все волоски — тоненькие, и 
если на них часто надавливать, 
то могут сломаться. Ядовитых 
веществ в них нет, ферменты 
переваривают насекомых от па-
ры дней до недель, они слабые. 
И вручил мне венерину мухо-
ловку и баночку с мухами. 
Вот оно — то, что, наверное, 
в первую очередь привлекает 
любителей растений-хищни-
ков: загадочный процесс корм-
ления. Как может растение есть 
мух? И, кстати, где брать столь-
ко насекомых? 
— Корм для растений не по-
купаю: мух выращиваю дома, 
в герметичных контейнерах, — 
говорит хозяин.
И правда: вокруг чисто, ни одно-
го летающего насекомого. Беру 
муху за крылышко и аккуратно 
опускаю в листочек венериной 
мухоловки. Очень медленно 
створки начинают закрываться. 
Почти десять минут требуется 
растению, чтобы «схватить» еду. 
Как же ухаживать за таким 
огромным количеством разных 
видов растений? Совет профес-
сионала звучит просто: забудь-
те правила ухода за обычными 
комнатными цветами. 
— Растения-хищники поливают 
дистиллированной или талой 
водой, — объясняет Сергей. — 
Для каждого вида оборудовано 
место обитания: лампы, увлаж-
нители воздуха.
Он старается воссоздать круг-
логодичный природный цикл 
разных точек нашей планеты, 
подходящий растениям. 
— Была в моей коллекции боль-
шая мухоловка с ловушками 
более трех сантиметров — ред-
кость для этого вида, — про-
должает Сергей. — Я ее посадил 
в «Аптекарском огороде», потом 
мы про нее передачу сняли.  
С «Аптекарским» Сергея связы-
вает давняя дружба. Открыв-
шийся там несколько лет назад 
и ставший популярным «Плото-
ядный сад» — его творение. Это 
первая и единственная в нашей 
стране и СНГ автономная ком-
позиция хищных растений.
Сейчас молодой человек дает 
мастер-классы и читает лекции 
по хищным растениям в Био-
логическом музее имени Тими-
рязева, Московском зоопарке. 
Впереди — съемки в познава-
тельных телепередачах. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru 

6 марта 2017 года. Сергей Куницын 
в программе «Вечерний Ургант» 
показывает Ивану Урганту непентес. 
На столе — венерины мухоловки 
и саррацении из коллекции Сергея

Кувшинчик непен-
теса. Из огромной 
коллекции Сергею 
особенно дорог этот 
экземпляр вида 
«Непентес Линда» — 
яркий цветок с огром-
ными кувшинчиками. 
Его Сергей планирует 
вырастить до мак-
симально крупного 
размера.

одой че-
История 
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Кувшинчик непен-
теса. Из огромной 
коллекции Сергею
особенно дорог этот
экземпляр вида 
«Непентес Линда» —
яркийцветок с огром

Саррацения. Многих насекомоядные 
цветы пугают. Возможно, этот образ соз-
дал им кинематограф. На самом деле они 
неопасны, даже неядовиты. Их легко по-
вредить, если неаккуратно тронуть.

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.moscow
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25 июня 2015 года. Евгений 
Водолазкин на фестивале 
«Книги России» на Красной 
площади. В тот год Евгений 
Германович написал текст 
для «Тотального 
диктанта» 

ально на одну длинную поездку 
в метро. Но иногда сидит вроде 
бы ничем не примечательная 
девушка, а приглядишься — чи-
тает Джойса.  
В день приезда у вас встреча 
в школе № 1535, в тот же ве-
чер — выступление в книжном 
магазине на Кутузовском про-
спекте…
Да, в Москве у меня в день по 2–3 
выступления перед читателями, 
4–5 интервью плюс масса каких-
то встреч, переговоров, кото-
рые можно вести только здесь. 
Вот она, разница между двумя 
городами. В Питере, конечно, 
ритм не такой напряженный. 
Кажется, я уже достиг той точки, 
когда становится понятно: надо 
понемногу сбавлять обороты. 
Как-то так устроить жизнь, что-
бы появилось больше времени 
для работы.
Для чего именно? Вы же 
и с филологией не порываете. 
Чехов говорил, что медици-
на — его законная жена, а ли-
тература — любовница. А что 
сказали бы вы про изучение 
древнерусских текстов и соз-
дание текстов собственных?
Что для меня и первое — 
работа, и второе — работа. 
Сейчас я заканчиваю вместе 
с немецкими коллегами двух-
томное издание одного древ-
нерусского текста, оно долж-
но выйти в Германии. Так что 
будем считать, что у меня две 
законные жены. 
Хорошо, что ваша супруга вас 
не слышит!
Моя жена (литературовед 
Татьяна Р уди. — «МЦ») 
знает, что я допускаю такие 
образы только в сфере, свя-
занной с текстами. Мы как 
познакомились 32 года назад, 

и с тех пор не расставались. 
Она очень мудрый и спокой-

ный человек, терпит меня все 
эти годы, за что я ей очень при-
знателен. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
okruga@vm.ru 

ление — так это повсеместная 
подсветка. В Москве во всем 
чувствуется размах.
На чем вы передвигаетесь 
по городу?
Иногда на такси, иногда на 
метро. Московское метро 
я всегда любил, и не только 
за удобство: за удивитель-
ный советский стиль, 
который сейчас выгля-
дит как экзотическое ре-
тро. Когда-то он казался 
нам смешным, а сегодня 
понимаешь, что все де-
лалось очень профессио-
нально. «Комсомольскую»-
кольцевую, куда я каждый раз 
приезжаю по дороге на вокзал 
или с вокзала, украшают мозаи-

Писатель Евгений Водо-
лазкин живет в Санкт-
Петербурге, а в Москву 
приехал в конце января 
по важному делу: в Хамов-
никах, в школе №1535, 
28 января у него прошла 
творческая встреча с ребя-
тами.    

Очем он разговаривал со 
школьниками, о двух сто-
лицах и их непростых от-

ношениях, и, конечно, о литера-
туре с Евгением Германовичем 
беседовала наша корреспон-
дентка Мария Раевская. 
Евгений Германович, у петер-
буржцев к Москве несколь-
ко высокомерное отно-
шение…
В пору моей юности су-
ществовала мифологема, 
что Москва тянет ресурсы со 
всей страны и жирует. Сейчас 
стало очевидно, что столица 
стала локомотивом, который 
тащит страну вперед.
Вы в Москву на чем ездите?
На «Сапсане». Для меня его по-
явление — большая радость. 
Я плохо сплю в поездах, а с «Сап-
саном» стало можно при жела-
нии за один день обернуться. 
Москва и Питер становятся как 
бы одним городом.
Ваше отношение к внешнему об-
лику столицы тоже менялось?
Р а н ь ш е  я  р а д о в а л с я ,  ч т о 
в 1918 году столицу перенесли 
сюда: это уберегло Питер от раз-
рушений, а то и там прорубили 
бы через центр какой-нибудь 
Калининский проспект (так 
в советское время назывался 
нынешний Новый Арбат. — 
«МЦ»). Мне казалось, что уходят 
остатки старой Москвы. Но по-
степенно я убедился, что здесь 
на самом деле очень бережно 
относятся к старине. А еще мне 
все больше стало нравиться со-
четание старого и нового. «Мо-
сква-Сити» изменила мое от-
ношение к небоскребам — ока-
зывается, они могут быть очень 
красивыми. Я понял, что старое 
не подавляется новым, а подчер-
кивается им. Маленькие храмы 
соседствуют с громадными 
строе ниями, и эта эклектика то-
же может быть замечательным 
архитектурным стилем. Что еще 
на меня производит впечат-
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Евгений 
Водолазкин: 
У меня две 
законных жены

Когда я езжу 

в метро, то всег-

да присматри-

ваюсь, какие 

книги читают 

пассажиры.

Евгений Германович Водолазкин родил-
ся 21 февраля 1964 года в Киеве. Живет 
в Санкт-Петербурге. Доктор филологи-

ческих наук, специалист по древнерусской литературе, 
ведущий научный сотрудник Института русской литера-
туры РАН (Пушкинский дом). С середины 2000-х годов пу-
бликуется как писатель, наиболее известные романы — 
«Соловьев и Ларионов» (2009), «Лавр» (2012), «Авиа тор» 
(2016). Лауреат премий «Большая книга» (2013, 2016), 
«Ясная поляна» (2013) и многих других наград. 

СПРАВКА

ки Павла Корина. Этим занима-
лись лучшие художники.
Вы однажды сказали: «Ино-
гда как посмотрю, что читают 
в метро, мне дурно становится». 
Это вы про московских пасса-
жиров?
Питерские пассажиры не очень 
отличаются от московских. 
В метро я всегда присматрива-
юсь, кто что читает. А поскольку 
даже сейчас далеко не все чита-
ют с планшетов, я успеваю раз-
глядеть обложку — и ужаснуть-
ся. Есть такая категория книг, 
которые покупаются специ-
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С таким призывом высту-
пает проект по развитию 
«кошачьего» зооволонтер-
ства, первое занятие ко-

торого прошло 26 янва-
ря в Ботаническом са-
ду МГУ «Аптекарский 
огород».    

Проект поддержан пра-
вительством Москвы 
и реализуется в рам-

ках программы «Кошки в го-
роде» (организаторы — Фонд 
защиты городских животных 

и сеть котокафе). Один из ру-
ководителей Владимир Кузин 
говорит: их  цель — сделать зоо-
защиту модной, объединить за-
щитников кошек. 
— Сейчас в столице более ста 
тысяч бездомных кошек, — объ-
ясняет он. — Ими в городе за-
нимаются гораздо меньше, чем 
собаками — а ведь они не такие 
устойчивые к жизни на улице. 
На занятиях школы опытные 
зоо защитники рассказывают, 
как помочь кошкам и людям 
найти друг друга: как правиль-

АКЦИЯ

Московский зоопарк присоединится к проекту по спасе-
нию годовалого белого медвежонка в естественной сре-
де обитания на Крайнем Севере.

Напомним, что в первых числах декабря жители чукот-
ского села Рыркайпий обнаружили годовалого медве-
жонка, который пытался забраться в подъезд одного 
из домов. Сотрудники Медвежьего патруля оперативно 
вышли на связь со специалистами научно-экспедици-
онного центра «Морские млекопитающие», которые 
ведут проект по сохранению животных в природе.
— Самое важное — поддерживать сотрудников Мед-
вежьего патруля в их каждодневном кропотливом тру-
де, — сообщила генеральный директор Московского 
зоопарка Светлана Акулова. — Наблюдение за мед-
вежонком, помощь ему требуют больших ресурсов. 

В том числе и материальных. Наш зоопарк принял ре-
шение оказать коллегам финансовую помощь. Мы на-
деемся, что к операции по сохранению медвежонка 
в природе присоединятся неравнодушные люди. 
Важно, что речь идет не об изъятии потерявшегося ма-
лыша из природы, а о сохранении этого вида животных 

в естественной, привычной среде. Для популяции бе-
лых медведей каждый детеныш имеет значение. По сло-
вам Акуловой, Московский зоопарк уже больше десяти 
лет принимает участие в европейской программе 
по формированию популяции белых медведей в неволе 
и реализует аналогичную программу в России. 

26 декабря 
2018 года. Белый 
медвежонок возле 
села Рыркайпий. 
Чтобы помочь ему 
прокормиться, 
сотрудники 
Медвежьего 
патруля покупают 
моржовые туши, 
нанимают людей 
разделывать еду 
и подбрасывают 
куски животному

У «Кошек в городе» есть свои 
счастливые истории. Например, 
кота Амура знают все зоозащит-
ники России. 
— Амур упал с высоты, серьезно 
повредил нижнюю челюсть, — 
вспоминает Владимир. — Его 
никто не искал. Мы его подобра-
ли, прооперировали, и теперь 
он живет в любящей семье.
Таких историй — десятки. 
И многие москвичи готовы по-
мочь животным, а Школа зоово-
лонтера расскажет, как это сде-
лать эффективно и правильно: 
как определить, что кошке нуж-
на помощь, в какие ветклиники 
обратиться, почему котиков 
надо обязательно прививать 
и стерилизовать. Что делать, 
если вы нашли кота, но не мо-
жете его у себя оставить, и как 
найти для него передержку. Как 
выбрать для подопечной кошки 
постоянную семью, где ее при-
мут и полюбят... А еще здесь раз-
венчивают мифы об опасности 
котиков. 
Анонс следующего занятия 
Школы зооволонтера будет раз-
мещен на сайте и в соцсетях про-
екта «Кошки в городе».
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru 

но ухаживать, в какие службы 
обращаться, как работает Закон 
о защите животных. Встречи бу-
дут проходить дважды в месяц. 
На первую пришло сразу пол-
сотни человек. Среди них — Ве-
роника Белозерова. Девушка за-
ботится о двух десятках кошек, 
ей помогают соседи.  
— Конечно, все кошки живут 
не у меня дома, а во дворе или 
в подвале, — рассказывает Веро-
ника. — Сюда я пришла, чтобы 
узнать, как ухаживать за ними, 
как защищать права животных. 

Организаторы проекта Школа зоово-
лонтера планируют создать Открытую 
зоозащитную википедию — онлайн-
учебник с полезными контактами 
и адресами, материалами, в которых 
опытные зоозащитники расскажут 
о том, как спасти кошку, оказать ей по-
мощь. Воспользоваться ресурсом смо-
жет каждый желающий. 

КСТАТИ

Защитники кошек, 
объединяйтесь

Московский зоопарк 
поможет чукотскому 
медвежонку

26 января 2019 года. Москвичка 
Юлия Гаврюшина пришла в одно 
из столичных котокафе — 
пообщаться с пушистыми друзьями: 
белой пушистой Мадлен (1) и черной 
Дусей (2). Кстати, если кто-то 
из питомцев котокафе вам особенно 
понравится, его можно забрать домой 
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Справку о статусе предпенсионера (льготной категории 
граждан) можно получить онлайн на сайте ПФР
Главное управление ПФР № 10 по г. Москве и Московской об-
ласти сообщает, что в личном кабинете на сайте ПФР работает 
электронный сервис, позволяющий заказать справку об от-
несении к категории граждан предпенсионного возраста. 
Справку в формате PDF и XML можно получить за несколько 
секунд, выбрав в разделе «Пенсии» вкладку «Заказать справ-
ку (выписку): об отнесении гражданина к категории граждан 
предпенсионного возраста», после чего указать орган, 
куда предоставляются сведения. Справку можно получить 
на электронную почту. Напомним, с 1 января 2019 года пенси-
онным законодательством определена новая льготная кате-
гория граждан — лица предпенсионного возраста. Для них 
установлен ряд льгот и мер соцподдержки, дополнительные 
гарантии трудовой занятости.  
В настоящее время Пенсионным фондом России ведется 
работа по внедрению программного комплекса «Предпенсио-
неры», через него все органы власти, подключенные к Единой 
государственной информационной системе социального 
обеспечения, смогут получать актуальную информацию 
для предоставления соцподдержки.

Пенсионный фонд опровергает недостоверные сообщения 
об индексации страховых пенсий
В последнее время участились случаи недостоверных сообще-
ний относительно проведенной индексации страховых пен-
сий. Вся информация в таких случаях является исключительно 
фантазиями авторов, а та, что отдаленно соотносится с факта-
ми, грубо искажает их. ГУ ПФР № 10 по г. Москве и Московской 
области призывает граждан внимательно относиться к источ-
никам информации по теме пенсионных выплат. 
Достоверную информацию об индексации пенсий и других 
пенсионных вопросах всегда можно получить на сайте ПФР, 
через Центр консультирования в личном кабинете гражда-
нина (es.pfrf.ru), по телефону горячей линии ГУ ПФР № 10 
в ЦАО (495) 987-88-65 либо в клиентских службах ПФР. Стра-
ховые пенсии, как и планировалось, были проиндексированы 
с 1 января на 7,05%. Индексация проведена выше показателя 
прогнозной инфляции по итогам 2018 года и коснулась 
201,2 тыс. неработающих пенсионеров ЦАО. Страховая пенсия 
по старости выросла в среднем на тысячу рублей в месяц, 
причем у большей части пенсионеров. В то же время прибавка 
каждого пенсионера индивидуальна и зависит от размера 
получаемой им пенсии. 

Прокуратура ЦАО добилась устранения нарушений законо-
дательства о занятости населения 
Прокуратурой Центрального административного округа про-
ведена проверка по факту нарушения казенным предприятием 
«Управление гражданского строительства» Департамента 
строительства Москвы требований законодательства о заня-
тости населения. Установлено, что «Управление гражданского 
строительства» своевременно не исполнило обязанность 
по созданию (заполнению) рабочих мест для приема несо-
вершеннолетних и молодежи. Количество неоплаченных таких 
квот Предприятия составило 176. Компенсационная стоимость 
квотируемых рабочих мест для приема на работу молодежи со-
ставила свыше 4 млн. руб. Учитывая, что наличие у Предприятия 
такой невыплаты компенсационной стоимости квотируемых 
рабочих мест нарушает положения Закона г. Москвы «О кво-
тировании рабочих мест» от 22.12.2004 № 90, Закона РФ «О за-
нятости населения в Российской Федерации» от 19.04.1991 
№ 1032–1, прокурором ЦАО в адрес гендиректора предприятия 
внесено представление. По результатам 14.01.2019 предприяти-
ем в бюджет Москвы уплачено свыше 4 млн. рублей, задолжен-
ность погашена в полном объеме, виновное должностное лицо 
привлечено к дисциплинарной ответственности.

ОФИЦИАЛЬНО
Информация Пенсионного фонда РФ и прокуратуры

ПО ГОРИЗОНТАЛИ. Кама. Глюк. Барби. Лобио. Беда. Наем. Алжир. Диско. Илзе. Корона. Бут. Лаз. Ариран. Доброе. Браслет. Самбук. Перл. Чадо. Сталкер. Оноре. Анатом. 
Дайкон. Сено. Шоло. Океан. Скаут. Снаряд. ПО ВЕРТИКАЛИ. Небеса. Капли. Урсуляк. Кибрит. Беседа. Таран. Анафема. Бокс. Рисунок. Кона. Анапест. Дар. Обыск. Лаос. 
Колба. Гонорар. Чаша. Озонатор. Доля. Компас. Комод.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Оповещение 
о компенсации

Информация о компенсации 
для владельцев гаражных 
боксов. 
Земельный участок по адресу: 
Шелепихинский туп., вл. 19 
(гаражно-строительный коопе-
ратив  «Автолюбитель») попадает 
в границы строительства много-
уровневой транспортной раз-
вязки на пересечении Северного 
дублера Кутузовского проспекта, 
Шелепихинской набережной 
и ТТК. Территория подлежит фи-
зическому освобождению в уста-
новленном порядке. С целью 
получения денежной компенса-
ции за сносимое имущество всем 
владельцам гаражей необхо-
димо лично обратиться в управу 
Пресненского района, не позднее 
20 февраля этого года, с пакетом 
документов: заявление о выплате 
компенсации, копия членской 
книжки, документы на владение 
гаражном  (свидетельство о соб-
ственности), копия паспорта, 
справка об отсутствии задолжен-
ности по коммунальным плате-
жам и членским взносам перед 
ГСК. Адрес: Шмитовский пр., 2, 
4-й этаж, кабинет 407 или 409, 
телефоны: 8 (499) 256-35-43, 
8 (499) 256-35-28.

Жилищная инспекция 
информирует

Жилинспекция сообщает: 
в ее полномочия не входят про-
верки финансово-хозяйствен-
ной деятельности товариществ, 
занимающихся самостоятель-
ным обслуживанием дома. 
Жилищная инспекция по Цен-
тральному округу сообщает, 
что часто получает обращения 
граждан по вопросам проверки 
финансовой деятельности 
ТСЖ и напоминает: она может 
проверить только соблюдение 
товариществом жилищного 
законодательства России. 
Осуществить запрашиваемые  
проверки может ревизионная 
комиссия, которая избирается 
общим собранием членов това-
рищества не более чем на два 
года. Она проводит проверки 
не реже раза в год, и представ-
ляет заключения по результатам 
проверки  о смете доходов и рас-
ходов на год,  отчеты о финансо-
вой деятельности и другое. 

ОФИЦИАЛЬНО
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ОВЕН 21.0319.04
Проекты, над которыми 
Овны начнут работать 
на этой неделе, обещают 
быть удачными и при-
быльными. В конце неде-
ли возможно пополнение 
бюджета. 

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
Тельцам поднимут на-
строение удачи на лич-
ном фронте. Одних ждут 
романтические знаком-
ства, а другим пора гото-
виться к свадьбе. 

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
Близнецам нужно сме-
нить обстановку. Если 
вам предложат отпра-
виться в командиров-
ку — соглашайтесь.

РАК 21.0622.07
У Раков прибавится ра-
боты. Не отказывайтесь 
ни от чего —  это выгодно 
отразится на карьере.

ЛЕВ 23.0722.08
Львов ждут перспектив-
ные предложения и вы-
годные знакомства. Будь-
те осторожнее во всех 
делах, касающихся круп-
ных финансовых трат.

ДЕВА 23.0822.09
Удачный период для ре-
шения любых вопросов, 
связанных с жильем.

ВЕСЫ 23.0922.10
Неделя порадует тех, кто 
давно собирался устро-
ить личную жизнь. 

СКОРПИОН 23.1021.11
Уделите больше внима-
ния делам семьи. Наве-
стите родителей, сходите 
в выходные куда-нибудь 
с детьми.

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
Стрельцам стоит поду-
мать о смене работы или 
поисках дополнительных 
источников доходов.

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Очень удачная неделя. 
Откроются возможности 
для роста доходов, рас-
ширения бизнеса и кли-
ентской базы.

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
Благоприятная неделя 
для развития или укре-
пления романтических 
отношений.

РЫБЫ 19.0220.03
Рыбам судьба подкинет 
шанс увеличить свои 
доходы. Не исключены 
и ценные подарки.

ГОРОСКОП

04.02–10.02

26 января 2019 года. Пушистый Микрон со своей хозяйкой Верой Ромашковой приехал в Биологический музей имени Тимирязева на выставку  
карликовых кроликов. В ней приняли участие заводчики со всей страны, их не испугала даже непогода. Для зверьков провели творческие испытания: 
жюри выбрало самого голодного кролика, самого тяжелого и самого легкого. Симпатяга Микрон одержал победу в номинации «Домашние любимцы». 
О том, как заботятся жители столицы о других зверьках — городских кошках, оставшихся без дома, читайте на с. 14.

ФОТОФАКТ

АФИША

Начните свой Год театра с вы-
ставки, посвященной самому из-
вестному отечественному теат-
ру — Большому. Вы еще успеете 
на нее. Музею театра исполни-
лось 100 лет. Многие экспонаты, 
например веер Анны Павловой, 
портрет Федора Шаляпина ки-
сти Александра Головина или 
костюмы к спектаклю XVIII века, 
представлены на этой выставке 
впервые.

МУЗЕЙ И ТЕАТР. 100 ЛЕТ ВМЕСТЕ
19182018 

«Охотный Ряд»
Тверской район, 
Георгиевский пер., 3/3.
Новый Манеж 
До 10 февраля. В Новом Манеже 
заканчивает работу первая мас-

штабная выставка, посвященная 
коллекции Музея Большого теа-
тра. Вход 300 рублей.
Тел. +7 (495) 645-92-77

МАЛЕНЬКИЙ КНИЖНЫЙ КЛУБ 
«Бауманская»

Басманный район, 
ул. Бауманская, 58/25, стр. 14.
Библиотека им. Некрасова,
аудитория 502 
2 февраля, 17:00. На заседании 
клуба обсудят «Лжеца на кушет-
ке» — роман о психотерапии Ир-
вина Ялома. Вход свободный, по 
записи. Тел. +7 (495) 916-93-86 

МОДА В РОМАНЕ 
МАСТЕР И МАРГАРИТА 

«Китай-город»
Басманный район,
Хохловский пер., 7–9, стр. 3.
Книжный клуб-магазин «Гиперион» 
5 февраля, 20:00. Ася Аладжа-
лова, историк моды и коллекци-
онер, расскажет о моде конца 
1920-х годов на примере рома-
на Булгакова. Вход 300 рублей. 
Тел. +7 (916) 613-42-86 

ГДЕ НАХОДИТСЯ НОФЕЛЕТ? 
«Арбатская»»

Район Арбат, Никитский б-р, 7а.
Дом Гоголя
6 февраля, 15:00. Сотрудник 
музея Александр Шамарин по-
кажет фильм Геральда Бежа-
нова и расскажет о создании 
сценария. Вход свободный. 
Тел. +7 (495) 695-75-47 

НЕБЕСНЫЙ ПОЧТАЛЬОН 
ФЕДЯ БУЛКИН 

«Чеховская»
Тверской район, 
Страстной б-р, 6, стр. 2.
Библиотека им. Чехова 
7 февраля, 19:00. Литературный 
клуб «Классики XXI века» ждет 
москвичей на встречу с худож-
ницей и писательницей Алек-
сандрой Николаенко. Вход сво-
бодный, по записи. 

КЛАССИКА И СОВРЕМЕННОСТЬ
«Таганская»

Таганский район, ул. Николоямская, 6. 
Библиотека иностранной 
литературы им. Рудомино, 2-й эт.

8 февраля, 18:00. Меломанов 
ждут на выступлении Ариадны 
Анчевской (скрипка) и Ирины 
Куксовой (форте пиано). Вход сво-
бодный. Тел. +7 (495) 915-36-41 

КЛУБ ПОЭЗИИ: НАШ УИТМЕН 
«Арбатская»

Район Арбат,
Борисоглебский пер., 6, стр. 1. 
Дом-музей М. Цветаевой 
9 февраля, 17:00. Уолт Уитмен из-
вестен во всем мире сборником 
«Листья травы». Он перевернул 
поэзию XX века, навсегда введя 
в нее верлибр. Вход свободный. 
Тел. +7 (495) 695-35-43 

ВЛАДИМИР МИЛАШЕВСКИЙ. 
ЦВЕТ ВРЕМЕНИ

«Кропоткинская»
Район Хамовники,
ул. Пречистенка, 12/2.
Музей А. С. Пушкина
До 10 февраля. Работы художни-
ка-графика знакомы вам по из-
даниям Пушкина и «Коньку-Гор-
бунку» Ершова. Вход 250 рублей. 
Тел. +7 (495) 637-56-74

Самые интересные мероприятия округа: 2 - 10 февраля
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КАТЕРИНА 
ХОХЛОВА
культурный 
обозреватель 
«МЦ»


